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Мониторинг газового режима скважин Мутновского месторождения проводится с июня 2004 года. Основным компонентом газовой смеси является вода, содержание которой по массе превышает 99%. Среди остальных, «сухих», газов резко преобладали H2S и CO2, обычно составляющие более 90%. Следующими по распространенности компонентами являются азот и кислород.
Анализ соотношения кислорода, азота и аргона в газах теплоносителя Мутновского месторождения показал, что их состав формируется при участии трех составляющих: (1) глубинного флюида, (2) метеорных вод с растворенными воздушными газами и (3) атмосферного воздуха. Во многих пробах отношение О2/N2 в газе скважин выше, чем в воздухе. Этот факт можно объяснить только поступлением воздушных газов в теплоноситель вместе с метеорными водами, т.к. доля кислорода относительно азота в растворенном газе выше, чем в воздухе. Оценка относительной доли глубинной и метеорной составляющих может дать дополнительную информацию о гидрогеологическом режиме месторождения и быть потенциально полезной с точки зрения продуктивности различных его участков.
Для проведения таких расчетов помимо данных о составе газа и его доли в теплоносителе, концентраций газов в метеорной воде при заданной температуре и составе атмосферного воздуха, не хватает информации о составе глубинного флюида. Такая информация была получена путем анализа  графика O2-N2-Ar*10. Подавляющее число точек состава газов для разных скважин на этом графике находятся в пределах треугольника, две вершины которого отвечают составу воздуха и составу растворенного в воде газа. Третья точка находится на стороне N2-Ar*10 и отвечает соотношению   Ar*10/ N2 ~ 0.19 – 0.20. Исходя из этих данных, были проделаны оценки соотношения гидротермальной, метеорной и воздушной составляющих в теплоносителе разных скважин. Доля последней крайне низка, но существенно влияет на расчеты. Расчетные доли метеорной составляющей колеблются в очень широких пределах: от первых процентов до более 90%. Несомненно, проделанные оценки подвержены достаточно большой неопределенности, вызванной как сделанными допущениями, погрешностями отбора и анализа, так и упрощенной моделью взаимодействия потоков глубинного флюида и метеорных вод. Тем не менее, представляется, что данный подход может быть полезен для расчетов состава гидротермального раствора и анализа процессов в геотермальном резервуаре.
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The gas regime in the boreholes within geothermal field has been under the monitoring since June 2004. Water is a dominating component in the gaseous mixture comprising 99 mass %. H2S and CO2 usually comprise more than 90% among other gases. Nitrogen and oxygen rank second.
Analysis of oxygen, nitrogen, and argon relations in gases of Mutnovsky geothermal field revealed that their composition is influenced by 3 components: a deep fluid, meteoric water with dissolved air gas, and atmospheric air. Many samples show the O2/N2 relation in gases from various boreholes to be higher than in the air. This obviously is caused by air gases delivered by meteoric water into the geothermal field, due to higher O2/N2 relation in dissolved gas than in the air. Estimation of fractions of deep and meteoric components may provide a new data on hydrogeologic regime of the geothermal field.
Estimation of these fractions requires data on composition of geothermal gas, its part in the geothermal field, gas concentrations in meteoric water under a certain temperature, composition of common air, and composition of deep fluid.  The later was derived with help of analysis of O2-N2-Ar*10 diagram. The majority of points of gas composition for various boreholes on the diagram are located within a triangle two vertexes of which indicate air composition and composition of gas dissolved in water. The third vertex lies on the N2-Ar*10 side and corresponds to Ar*10/ N2 ~ 0.19 – 0.20. This data allowed us to estimate the fractions for hydrothermal, meteoric, and air components in the geothermal field in various boreholes. The part of the later is incredibly low but influences the calculations significantly. The calculated parts of meteoric component varies greatly from a few percent to more than 90%. The estimations are apparently doubtful due to inaccurate sampling and analysis, simple model for interaction between flows of deep fluid and meteoric waters, and certain assumptions. However, we suppose this method to be useful for calculation of composition of hydrothermal solution and analysis of processes in geothermal reservoir.
